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«Напечатайте или верните», — заявил нам по поводу своего письма в редакцию рез
чик листопрокатного цеха № 5 А. Белкин. Печатаем, Своего мнения не высказываем. 
Надеемся, что его выскажут сами трудящиеся. 

В течение минувшей недели в адрес редакции поступило более пяти-
десяти писем наших читателей. 
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Делимся наболевшим 
Недавно мне пришлось выступать во 

Дворце пионеров и школьников перед чле
нами пионерского политклуба с рассказом 
о деятельности городского интерклуба.. От 
души порадовался за учеников, задававших 
подчас весьма серьезные и зрелые вопро
сы на тему национальных отношений. Пе
риод гласности вызвал небывалый интерес 
к истории, желание самостоятельно разо
браться в столь сложном, противоречивом 
и запутанном вопросе, как межнациональ
ные отношения. 

Однако с горечью пришлось — в кото
рый раз! — отметить у детей практическое 
отсутствие каких-либо знаний по истррии. 
культуре и сегодняшнему дню наций и на
родностей, населяющих нашу страну. На 
мои вопросы о том, что они могут сказать 
хорошего, скажем, о латышах, армянах 
или татарах, девочки и мальчики «дипло
матично» отмалчивались, а в лучшем 
случае обходились общими фразами типа 
«культурные», «чисто у них» и т. п. 

Все это, как мне кажется, в немалой 
степени порождено и невероятной ску
достью позитивной информации, осво
енной представителями разных наро
дов нашей страны друг о друге. За
мечу, что это только одна проблема в 
общем комплексе социально-экономи
ческих проблем по данному вопросу. 

С сожалением нужно признаться, 
что у нас скопился изрядный пласт 
каких-то взаимных претензий, обвине
ний, неприятия к людям иной нацио
нальности. В самом деле, полистаем 
наши учебники по истории. Начиная с 
четвертого класса, детям, жадно впи
тые а,ющим «дух времен иных», со 
страниц учебников и по сен день рас
сказывают о «татаро-монголах» так, 
что у учащихся навсегда складывает
ся образ татар-захватчиков. Тогда 
как о Волжско-Камской Булгарии и 
ее союзе с Киевской Русью в учебни
ке сказано вскользь. Подробно описы
ваются польско-русские войны, и ниг
де не сказано, что союз поляков и рус
ских помог в XI веке сохранить поль
ское государство. В кратком обзоре 
Грюнвальдской битвы не подчеркнуто, 
что это была битва славян и татар 
против их общего врага — тевтонцев... 

Показательно, что когда я начал 
приводить эти и множество других 
примеров дружбы народов из нашей 
древней и средневековой истории, я 
услышал восклицания: «Этого нам не 
говорили», «А где это можно прочи
тать?» 

Как же могло такое получиться, что, 
прочитав некоторые главы из наших 

Благодарим 

Спасибо 
за терпение 

Сейчас мы отдыхаем в 
профилактории «Юж
ный». Какие замечатель
ные люди работают здесь! 
Очень вежливые, терпе
ливые, встречают всех 
спокойно, приветливо. А 
ведь мы, их пациенты, 
все такие разные, не все
гда выдержанные, а у 
них хватает терпения 
на всех. 

Большое спасибо вра
чам и сестрам профилак
тория Н. А. Туленковой, 
Н. А. Сайгнной, М. А. 
Картинник. 

Г. A3 НАБАЕВА, ра
бочая д/о «Абзако-
во»; М. АГЛЕМЗЯ-
НОВА, ЛПЦ-7; В. 

МИХАЙЛОВА, СПЦ. 

учебных пособий или писания иных 
академиков, ощущаешь себя чуть ли 
не во враждебном окружении? Что, 
нельзя найти примеры, наглядно отра
жающие тот факт, что, невзирая на 
огромные различия в образе' жизни, 
культуре, языке и мировоззрениях на
ших народов, в них изначально жили 
дружелюбие и душевная широта, ве
ротерпимость и отрицание всяческих 
проявлений шовинизма и высокоме
рия? Ведь таких примеров'не счесть! 

Потому мои собеседники не «смог
ли нигде прочитать» о русском кня
зе Вячко, павшем в бою при защите 
эстонского города Юрьева от немец
ких рыцарей? Не знают они, что в на
чале XVIII века казахи с русскими 

Корни 
нашей 

дружбы 
поселенцами отражали набеги джун-
гар; что во время войны за освобож
дение Болгарии 1877—78 гг. в боях за
город Плевну погибли , сотни татар, 
сформировавших отдельное соедине
ние в составе русской армии. 

Могут сказать, что всех «мелочей» 
не отразить. Однако нашлось же в 
учебнике времен моего ученичества 
место для смутной фразы о том, что 
в тылу П. Румянцева стояло 80 тысяч 
татар(?) во время русской-турецкой 
войны 1768—-74 гг. А вот для такого 
факта, что в войне против Наполеона 
участвовало 28 башкирских полков, 
не нашлось строк в учебнике. 

Отрадно, что в нынешних учебни
ках убраны наиболее сомнительные 
места из этой области. Но если бы 
это был один такой случай..-. Что уж 
тут говорить, если только большие 
любители истории знают, что среди 
декабристов были не только русские, 
но и украинцы, литовцы и эстонцы, 
французы, поляки и татары, финны, 
ыорвежощ й англичане. 

А сколько положительных примеров 
— и не столь далеких, можно приве
сти из области культурных контак
тов. Открытием для моих слушателей 
явился отрывок из поэмы Е. Евтушен-. 
ко «Казанский университет» об авторе 
русской песни «Во поле береза стоя
ла» татарине Н. Ибрагимове. Кстати, 
его сын Лев также явился автором 
многих русских песен и романсов. Что 
знают дети о С. Баласаяяяе, армян
ском композиторе, авторе первой тад
жикской оперы «Восстание Восэ», или 

. о композиторах Л. Степанове и Е. 
Брусиловском? Один из них — автор 
первого башкирского балета «Журав
линая песня», а другой — первых ка
захских опер и симфоний. Почему эти 
имена известны лишь специалистам? 

Армянский писатель X. Абовяя по
лучил образование в эстонском уни
верситете г. Тарту. Один грузинский 
офицер вызывал на дуэль Дантеса. 
Украинский гопак стал основой для 
башкирского военного танца «Петров
ский». Художник Савицкий собрал 
огромную коллекцию произведений 
каракалпакского прикладного искус
ства, ставшую основой для музея ис
кусств Каракалпакии... Ничего этого 
не было известно моим слушателям. 

Доктор исторических наук Л. Н. Гу 
милев писал: 

— Если смотреть на общественное 
развитие как на результат деятельно
сти народных масс, а не перечень на
шествий, злобных схв.аток, дворцовых 
переворотов, можно выявить глубо
кие корни нашего родства... Историче
ские документы сохранили немало 
примеров проявления доброй воли, 
которые нам следовало бы почаще 
вспоминать. 

Именно так! Давайте вспомним, 
давайте почаще будем говорить друг 
о друге доброе — ведь злое гораздо 
чаще нуждается в выдумках, чем хо
рошее. Давайте посмотрим вокруг гла
зами, не замутненными национализ
мом и неприятием, а очищенными вы
сокой истиной исторической правды. 

А. РАХМАТУЛЛИН, 
работник отдела объединенной 

городской библиотеки, член совета 
интерклуба им. Р. Хитарова. 

У кавалера ордена Трудовой Славы III степени Татьяны Ивановны СИДЕНКО — 
мужская работа. Она — бригадир машинистов кранов третьего мартеновского цеха. 

Есть вопрос 
— Прочитали в вашей 

газете о поездке руково
дителей комбината в со
седнюю автономную рес
публику — Башкирию, 
слышали также, что по
том был заключен дого
вор о приобретении для 
трудящихся - металлур
гов башкирского меда. 
Хотелось бы знать, сколь
ко меда комбинат наме
рен закупить в соседней 
республике и когда его 
можно будет купить в 
столовых? 

Отвечает помощник 
генерального дирек
тора комбината по 

Мед из Башкирии 
сельхозработам Н. В. 
СИНИН. 

— Действительно, мы 
договорились с хозяйст
вами Башкирии о закуп
ке меда. Количество его 
будет зависеть от природ
ных условий нынешнего 
лета, с которыми тесно 
связан медосбор. 

Комбинат и прежде за
купал мед и продавал его 
трудящимся через столо
вые. Обычно для этого 

было достаточно 60—70 
тонн в год. Рассчитываем 
и нынче приобрести не 
меньше. Это будет зави
сеть от потребностей тру
дящихся. 

Какую долю в общих 
закупках займет башкир 
окий мед, заранее и точ
но сказать трудно, так 
как в сельском хозяйстве 
очень многое связано с 
погодными условиями ле
та. Хотелось бы, конеч
но, иметь " возможность 

весь мед'закупить у сосе
дей, Ведь башкирский 
мед славится своими вку
совыми качествами, со
держанием витаминов да
леко за пределами на
шей страны. 

Теперь о времени про
дажи: обычно медосбор" 
начинается в июне—нача
ле июля. Значит, бук
вально в июле—августе 
мед начнет поступать в 
столовые комбината пи
тания. 

Напечатайте 
или верните" 

Уважаемая редакция, в 
первоапрельском номере 
прочитал статью Соколова 
«Растет роль СТК» и... рас
смеялся. С уверенностью мо
гу сказать, что у рабочих 
всех агрегатов • резки в 
ЛПЦ-5 — а их у нас семь, 
не слишком-то большим до
верием пользуется предсе
датель СТК т. Халецкий. 

Попытаюсь объяснить при
чину. 

Я работаю на АПР-1 с 
1972 -г. и, поверьте, знаю все 
трудности и недостатки этого 
агрегата. С пуска цеха 
(1969 г.) на агрегате числит
ся две бригады, а работают 
три, и тоже с пуска. Да еще 
очень часто набирают и чет
вертую бригаду, т. е. забира
ют людей из каждой брига
ды в дополнительную. Отсю
да и победы во встречных 
планах, высокая производи
тельность труда. В последние 
годы к нам со стороны адми
нистрации цеха стали выска
зываться претензии о том, 
что мы ходим на обед, ос
танавливая агрегат. Мы-то 
рады ходить по одному и 
не терять производство, но 
если постоянная нехватка 
штата рабочих, то как это 
сделать? 

А тут подоспела и пере
тарификация 1988 г., а зна
чит и пора выполнения за
думанного начальником' це
ха т. Гончаровым и началь
ником БОТиЗ т. Румянце
вой. За счет введения 7 ч. 
40 мин. рабочего времени— 
20 мин. обед, и можно ра
портовать об увеличении за
работной платы на агрега
тах резки, оставив ее без 
изменения. 

Я поднял этот вопрос на 
встрече с генеральным ди
ректором комбината 15 де
кабря, проходившей в на
шем цехе, высказав недо
вольство от имени рабочих 
нашего агрегата. Тов. Рома
зан «отдал» этот вопрос на 
рассмотрение СТК нашего 
цеха. И администрация на-

.чала готовиться. Нет, она 
не предоставила нам воз
можность ходить на обед, 
подменяясь, не организова
ла подмену машинистов 
на кране, которые снимают 
металл с агрегата. Она обя
зала в течение всей смены 
находиться возле диаграм
мы, которая фиксирует, все 
простои на агрегате, смен
ных мастеров производства 
в травильном отделении. 
Право, ' наблюдать за пос
ледними рабочим было сты
дно: ведь сейчас . эти диаг
раммы никому не нужны. 

И вот в январе на СТК 
была представлена- диаграм
ма как «компрометирую
щий» нас материал. Пред
ставлена бумага, а не мне
ние рабочих. 

Я лично считаю, что воп
рос, который должен ре
шать СТК, подготавливает
ся заранее. Тов. Халецкий же 
не прислушался к мнению 
самих рабочих, ни с кем не 
побеседовал, А это значит, 
что на него оказала давление 
администрация цеха, благо, 
Т. Гончаров угрожал нам 
ввести 7 ч. 40 мин. еще го
да три назад, 

Но самое дикое в этом ут
верждении СТК то, что, те
ряя по часам ровно одну 
смену в месяц, нам не 
уменьшили план на 650 
тонн, т. е. один сменный 
план. Когда я спросил об 
уменьшении плана на месяц 
у помощника, нач. цеха по 
травильному отделению, он 
ответил: «Никто ничего 
уменьшать не будет. Все 
давно уже решено»,. 

Я не знаю, как давно (вы
делено автором — прим. 
ред.) это решено, но «позд
равляю» администрацию* це
ха с полной победой, кото
рую она одержала над ра
бочими при помощи предсе
дателя СТК т. Халецкого, 
недобросовестно выполня
ющим свою работу. (Это 
лично моё мнение). 

А теперь у меня вопрос к 
партийным и профсоюзным 
работникам комбината, а 
также к дирекции во главе 
с т. Ромазаном от имени ра
бочих АПР-1, работающих 
в травильном отделении 
ЛПЦ-5. 

В нашем отделении нахо
дятся два нецрерывно-тра-
вильных агрегата, которые 
в силу сложившихся обсто
ятельств, допускают техно
логические упущения, т. е. 
перегрев кислоты в травиль
ных ваннах, а также аварии 
— порыв полосы в травиль
ной ванне. И тогда по тра
вильному отделению рас
ползаются зловещие пары 
серной кислоты, которые за
трудняют дыхание, разъе
дают глаза. 

А на АПР-1 еще, к тому 
же, шум при работе эгрета- v 

та достигает ста десяти деци
бел при норме 60. Рабочие | 
нашего агрегата, работая в' 
таких условиях, получают 
те же льготы, что работни
цы швейной фабрики. На 
наш вопрос начальник цеха 
т. Гончаров ответил: «Вы 
допроситесь, и дело кон
чится тем, что из-за вас у 
травильщиков отнимут все 
льготы». 

По-моему, наш начальник 
не смотрит на календарь. 
Просим вас, товарищи, по
дойти к нашему вопросу бо
лее серьезно. 

И последнее. Как-то слу
шал по радио о том, что в 
Нижнем Тагиле проходили 
выборы на должность заме
стителя председателя горис
полкома по вопросам эколо
гии в городе. Это дань вре
мени. Почему бы у нас на 
комбинате не ввести долж
ность заместителя генераль
ного директора по вопросам 
экологии с правами в этом 
вопросе даже большими, 
чем у генерального, которо
му необходим в первую оче
редь Госплан? 

А иначе к кому мы долж
ны обращаться по тем бе
зобразиям, что творились 
в ночь на 1 апреля? 
Весь цех наш стал своего 
рода газоочисткой нашего 
славного мартеновского це
ха. Или это делалось г?йди 
наступившего дня смеха? 

Очень прошу вас опубли
ковать мое письмо. Жела
тельно под рубрикой «Мне
ние рабочего». Эти вопросы, 
которые я поднял, касаются 
многих людей нашего цеха. 

Когда я прочитал свое пи
сьмо товарищам по работе, 
верх взяло такое мнение: 
«Да ты что, веришь этой 
«окопной правде»? Да они 
десять раз разрешения спро
сят, прежде' чем напеча
тать». 

Скажу честно, у меня то
же возникает такое* мнение, 
особенно после того, как в 
«Магнитогорском рабочем» 
появилась статья о заба
стовке в обжимном цехе 
№ 1. Ведь ты, наша родная 
заводская газета, должна 
первая сказать о неблагопо
лучии в нашем «доме». 

Если мое письмо не напе
чатаете, то прошу позво
нить в цех диспетчеру 
3-04-14, я зайду и заберу 
его. 

С уважением, 

А. БЕЛКИН, 
резчик АПР-1 ЛПЦ '5 . 
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